



Wir erziehen durch alles, was wir sind und tun.

(aus: Lebensregel der SSND, ISG 23)

Kommunikationswissenschaftler würden sagen: Wir können nicht nicht-erziehen.

In der Chaosforschung gibt es die bekannte Metapher vom Flügelschlag eines Schmetterlings in Brasilien, der einen Wirbelsturm in Texas auslöst.

Wir stehen also immer im Austausch, wir senden ununterbrochen Signale, die beim anderen Menschen etwas bewirken.

Welche Wirkungen haben meine Flügelschläge?

Was strahle ich aus?

Was will ich auslösen?

Josef Prikoszovits

In dieser Ausgabe

- Editorial
- Miteinander durch die Energiekrise
- Start Internationale Schule am Sacré Coeur Riedenburg
- Einführung Unterstufe am PORG Volders
- Personalien



Editorial

Liebe Leserin,
lieber Leser,

beim Lesen des Impuls-Textes zu dieser Ausgabe bin ich bei einem Satz hängen geblieben: *„Welche Wirkungen haben meine ‚Flügelschläge‘?“*

Es ist eine Tatsache, dass unser SEIN und TUN - jeder „Flügelschlag“ - Spuren hinterlässt.

Von einem mir unbekanntem Verfasser stammen die Zeilen: *„Alle Dinge, die wir tun, hinterlassen Spuren. Alle Gespräche, die wir führen, hinterlassen Gedanken... Wir hinterlassen Spuren, egal wohin wir gehen, egal, mit wem wir reden, egal, wen wir lieben, egal, was wir tun. Nur wer seinen Weg geht, kann Spuren hinterlassen.“*

Wir haben in diesem Bildungsjahr durch die Übergabe von drei Standorten der Kongregation der Schulschwestern Notre Dame, Bildungscampus Flora Fries Wien, Privatvolkschule Kritzendorf NÖ und HLW/HLK Freistadt OÖ, die Gesamtzahl von 20 Standorten erreicht. Ich möchte an dieser Stelle alle neuen VOSÖ NEWS Leser:innen dieser Bildungseinrichtungen herzlich willkommen heißen!

Orden haben historisch gesehen ihre Bildungseinrichtungen immer als Reaktion auf den jeweiligen gesellschaftlichen Bedarf ausgerichtet und innovative Bildungskonzepte angeboten. Die Gründung einer internationalen Schule an unserem Standort Sacré Coeur Riedenburg 2023/24 in Vorarlberg sowie die Einführung einer Unterstufe am traditionsreichen PORG Volders in Tirol 2023/24 fügen sich nahtlos in diese historische Tradition von Ordensschulen ein. Wir begrüßen diese beiden Projekte und unterstützen sie in baulicher Hinsicht sowie mit organisatorischer und fachlicher Expertise des VOSÖ Leitungsteams in der Zentrale. Riedenburg und Volders schließen Bedarfslücken und sind zugleich Best Practice Beispiele für die Innovationsfreude und Zukunftsorientiertheit von Ordensschulen.

Um den alten und neuen Herausforderungen gewachsen zu sein, haben wir in der Zentrale und auch an den Standorten personell erweitert bzw. Mitarbeiter:innen nachbesetzt. Die Neuzugänge werden in dieser Ausgabe vorgestellt.

Mein Wunsch an Sie, liebe Leser:innen: Bleiben Sie der Spur „Ihres Flügelchlags“ treu, gehen Sie Ihren Weg unter dem Segen Gottes und sind Sie gewiss: DER- GOTT- MIT- UNS geht alle Wege mit.

Das glaubt und davon ist überzeugt

Ihre Martha Mikulka

Miteinander durch die Energiekrise

Der rasante Anstieg der Energiepreise stellt auch unsere Bildungsgemeinschaft vor eine große finanzielle Herausforderung. Unser Prinzip des gemeinschaftlichen und solidarischen Handelns ist jetzt ein Gebot der Stunde. Wir haben lange in einer „Überflusszeit“ gelebt. Das aktuelle Gebot des Energiesparens bringt neben dem finanziellen Aspekt einen positiven Beitrag jedes Einzelnen von uns zum Klimaschutz mit sich. Gerade Letzterem fühlen wir uns als Bildungseinrichtungen von Orden im Sinne der Schöpfungsverantwortung seit jeher verpflichtet.

Unser motivatorischer Anreiz für die Partizipation der Kinder und Schüler:innen unserer 70 Bildungseinrichtungen österreichweit:

Wir rufen einen **„VOSÖ-Energiewettbewerb“**

aus und freuen uns über kreative Ideen zum Energiesparen in Kindergärten und Schulen! Einzel- und Projektarbeiten können bis 23.12.2022 in die Zentrale an: sekretariat.vosoe@ordensgemeinschaften.at geschickt werden.

Wir prämiieren Anfang März 2023 die besten 3 Einsendungen mit € 500, € 300 bzw € 150!



Start Internationale Schule am Sacré Coeur Riedenburg



Mit Schuljahr 2023/24 startet am VOSÖ Bildungsstandort Sacré Coeur Riedenburg/Bregenz in Kooperation mit dem Land Vor-

arlberg, der Wirtschaftskammer, der Industriellenvereinigung und der Bildungsdirektion eine Internationale Schule.

„Als Trägerverein der Sacré Coeur Schulen Riedenburg begrüßen wir das Projekt der internationalen Schule, das in der Vorarlberger Bildungslandschaft eine Bedarfslücke schließt und zugleich ein Best Practice Beispiel für die Innovationsfreude und Zukunftsorientiertheit katholischer Privatschulen darstellt“, betont VOSÖ-Geschäftsführerin Martha Mikulka. „3 Gründe sprechen für eine Einführung eines internationalen

Schulzweiges an unserem Gymnasium: Zum einen die lange Tradition des bilingualen Unterrichtes, zum anderen unser bestehender sprachlicher Ausbildungsschwerpunkt und drittens die langjährige Erfahrung mit dem Schüler:innenaustausch dank unseres internationalen Sacré Coeur Netzwerks“, erläutert Direktorin Maria Strolz die drei Hauptfaktoren für den geplanten Schulstart. „Das Internat und das Tagesheim sind zusammen mit der Volksschule Riedenburg an unserem Schulcampus weitere wesentliche Voraussetzungen.“



PORG Volders startet mit Unterstufe



Als Bereicherung der Tiroler Bildungslandschaft wird ab Schuljahr 2023/2024 neben dem traditionellen PORG Volders ein Privates Realgymnasium in der Langform eingeführt. Damit bietet Volders Schüler:innen bereits nach der Volksschule die Möglichkeit eines gymnasialen Bildungsweges.

Direktor Gerhard Waldner: „Da in den letzten Jahren im Großraum Innsbruck-Schwaz der Bedarf an Schulplätzen an Gymnasien deutlich zugenommen hat, haben wir uns dazu entschlossen, ein Realgymnasium mit einer Unterstufe zu errichten. Auch von Seiten der Bildungsdirektion Tirol wurde uns eindeutig signalisiert, dass wir dadurch

mithelfen, allen Schüler:innen mit Gymnasialreife einen Schulplatz zu ermöglichen. Ich freue mich mit meinem Team auf diese neue Herausforderung und auf unsere künftigen Erstklassler:innen!“ Der Schulerhalter, die Vereinigung von Ordenschulen Österreichs (VOSÖ) mit bundesweit 20 Bildungsstandorten, unterstützt dieses Vorhaben. „Wir entwickeln gemeinsam mit dem pädagogischen Team ein neues, erweitertes Raumkonzept und sind überzeugt: es ist ein guter visionärer Schritt in die Zukunft, der Kindern der Umgebung eine neue Chance für einen Gymnasiumsplatz eröffnet,“ so VOSÖ Geschäftsführerin Martha Mikulka.



Personalia: Neue Mitarbeiter:innen

VOSÖ-Zentrale



Maria Bacherneegg
Bereichsleitung Kindergarten,
Nachmittagsbetreuung und Hort



Mag.ª Christina Hohencker
Bereichsleitung Personal



Sandra Stiller
Sekretariat der VOSÖ



Keziban Cansimsek-Tunc
IT Service Management



Slavolyub Zarkov
IT Service Management



Birgit Bauernhofer
Leitung Hort
Bildungscampus Salvator
Kaisermühlen

VOSÖ-Standorte



Corinna Brettner, B.A.
Kindergartenleitung
Campus Sacré Coeur Graz



Laura Scheck
Leitung Tagesinternat
Klemens Maria Hofbauer
Gymnasium Katzelsdorf



Freyung 6/1/2/3, 1010 Wien
www.ordenschulen.at
Für den Inhalt verantwortlich:
GF Martha Mikulka, BEd M.A.
Redaktion: Mag.ª Dr.ª Regina
Ahlgrimm-Siess, Mag. Josef
Prikoszovits
Layout: ROLⁱⁿ SRⁱⁿ Monika Weißenböck

